

dieciséis años entre el modelo y el redactor. Más allá de la reproducción de las palabras literales, existe una reproducción más fiel, más profunda, más íntima, más verdadera, que procede de una impregnación del alma entera. Por eso, aunque todas las frases no son históricamente exactas, el autor se ha esforzado todo lo posible para poder decir: estas frases son todas auténticas (p. 16). El libro sólo contiene diálogos. Con fragmentos de historia sobre los orígenes y la tierra natal, presenta en su foco un retrato de Pablo VI pintado con colores yuxtapuestos, con retoques sucesivos según el método de Cézanne y de diversos pintores de este tiempo. La obra se divide en cuatro partes: perspectivas sobre un destino; retrato de un espíritu; el Papa y el universo; el Papa ante el misterio.

D. Ruiz Bueno, *Orígenes contra Celso*, BAC, Madrid, 1967, 634 págs. Es la primera versión castellana completa de los 8 libros contra Celso de Orígenes, que constituye la obra maestra de la apologética de la antigüedad cristiana antes de la ciudad de Dios, de San Agustín. La actualidad de la obra está dada por la misma respuesta adecuada que Orígenes, al refutar a Celso, da a todos aquellos que, teniendo ojos para ver, no entienden a Cristo, al cristianismo y a los cristianos. Al enfrentarse Orígenes contra Celso se enfrentaban no sólo dos rivales, sino también dos concepciones distintas del mundo: una filosofía teñida de religión y una religión que se da por la más alta filosofía, porque está fundada en la sabiduría divina, en el Misterio de Cristo. Es verdad que Orígenes llevó el esfuerzo de la inteligencia humana a sus límites extremos en la investigación del Misterio; e incluso los pasó más de una vez. Pero en una época en que ellos no estaban aún determinados, ello fue, tal vez, necesario, para que se los pudiera fijar. Ello constituye, por otro lado, la grandeza de su tentativa y si bien pudo errar y erró —como maestro—, jamás fue formalmente un rebelde a la Iglesia, antes al contrario, se lanzó a refutar al blasfemo Celso con espíritu de obediencia a la regla de la fe, y si algunas de sus opiniones fueron posteriormente condenadas, él nunca fue un hereje. La calidad de la traducción está garantida por el autor —Dr. Daniel Ruiz Bueno— y por la misma BAC. La introducción presenta la personalidad de Orígenes y la problemática que originó "Contra Celso". Goza también de índice de materias.

Obras de San Agustín, Tomo XXII, Enarraciones sobre los Salmos (4º y último), BAC, Madrid, 1967, 948 págs. Con este cuarto y último tomo se completa la edición bilingüe de las *Enarrationes in Psalmos* agustinianas, que viene realizando la Biblioteca de Autores Cristianos en su edición de las obras de San Agustín. Comprende los sermones agustinianos que comentan el Salterio desde el salmo 118 hasta el 150 final. No tiene este tomo introducción alguna, pues ella ha sido dada al comienzo del primero de los cuatro tomos dedicados a las *Enarraciones sobre los Salmos*.

Tampoco tiene notas. No contiene, pues, otra cosa que la traducción del texto agustiniano (en general más fiel que en los volúmenes dedicados a las obras filosóficas de San Agustín) y el texto mismo latino en letra pequeña al pie de las páginas. La disposición tipográfica es buena, y la impresión es nítida. Un *Índice de materias de los cuatro volúmenes*, que abarca dieciséis páginas a dos columnas en letra pequeña, y que parece bastante completo en cuanto a los términos registrados, facilitará enormemente la consulta de estos cuatro tomos. M. M. B.

IGLESIA, CONCILIO VATICANO II

A. Winkhofer, *Kirche in den Sakramenten*, Knecht, Frankfurt, 1967, 326 págs. En su libro, *La Iglesia en los sacramentos*, Winkhofer amplía los pensamientos fundamentales expuestos en su libro anterior, *Ueber die Kirche* (cfr. Ciencia y Fe, 19 [1963], 517-518; Strómata, 23 [1967], 202). La obra aborda problemas teológicos-pastorales de actualidad y en las soluciones propuestas, los sacramentos adquieren una nueva dimensión. El autor los presenta como realización personal de la salvación que acontece directamente por el diálogo y que exige del que los recibe una colaboración activa. La Iglesia en los sacramentos significa que el que administra y el que recibe los sacramentos, el uno con el otro, se hacen Iglesia en forma concreta y que por la fuerza de esta unión producen un símbolo real. El autor pone de relieve la fundamentación esencial de los sacramentos en la fe, su proyección ecuménica, su proximidad a la vida, su misión de anunciar la buena nueva y la diafanidad de su configuración. Completa la obra un apéndice teológico (pp. 289-325) que presenta una bibliografía razonada de cada capítulo, ofreciendo así al lector una buena orientación para la ampliación de los temas tratados.

T. Filthaut, *Umkehr und Erneuerung*, Matthias-Grünwald, Mainz, 1966, 406 págs. *Conversión y renovación. La Iglesia después del Concilio* es una obra en colaboración dirigida por Th. Filthaut que toca los problemas centrales con los cuales se enfrentará la Iglesia en los próximos años. En éstos la Iglesia no podrá ser meramente el órgano ejecutor del Concilio, sino una comunidad de hombres pensantes y responsables que asumen y desarrollan los pensamientos y problemas formulados por los obispos reunidos en Roma. Ante todo es necesario que cristalice en la Iglesia una conciencia, renovada en la palabra de Dios, de su misión en el mundo de hoy, de ocuparse del encuentro con las otras Iglesias y con toda la sociedad moderna. Esto supone una renovación de la liturgia, de la predicación, de la educación de la fe, de las formas de vida del clero y

de los laicos, de la espiritualidad, de la vida religiosa. Colaborar a esta renovación, que considera al Concilio no como un término sino como un comienzo, es la finalidad de esta obra que se divide en tres partes. La primera, titulada *Renovación de la Iglesia*, reúne cinco trabajos: Escritura-Tradición-Predicación, por W. Kasper; La Colegialidad de los obispos, por J. Lécuyer; Renovación del diaconado, por H. Flechenstein; Liturgia, diálogo entre Dios y el hombre por E. J. Lengeling; Nuevos acentos de la catequesis de la fe, por R. Padberg. La segunda parte, *Tareas ecuménicas*, cuenta con cuatro colaboraciones: En camino hacia una catolicidad más plena, por M. J. Le Guillou; Predicación sobre la unidad de los cristianos, por T. Filthaut; El problema de los matrimonios mixtos, por F. Böckle; La relación de la Iglesia con los judíos, por A. Exeler. La tercera parte lleva como título *La Iglesia y el mundo de hoy*, incluye siete artículos: ¿Iglesia abierta al mundo?, por J. Ratzinger; La Iglesia y las religiones, por H. R. Schlette; La Iglesia y los no creyentes, por J. B. Metz; Humanismo, ¿una tercera confesión?, por W. Dirks; Renacimiento de lo instintivo, por W. Heinen; La Iglesia y los medios de comunicación social, por K. Hoffmann; El Concilio y el problema de la guerra, de la paz y de la comunidad de las naciones, por B. Drees.

J. L. Martín Descalzo, *El Concilio de Juan y Pablo*, BAC, Madrid, 1967, 1012 págs. Es una colección de *documentos pontificios* sobre la preparación, desarrollo e interpretación del Vaticano II. El autor, al pretender presentar la más autorizada interpretación del hecho y documentos conciliares ha debido evitar el escollo de caer en una fragmentación de citas pontificias, en una *obediencia selectiva* como él mismo la llama. Una copiosa introducción (pp. 3-240) sitúa toda la problemática conciliar en torno a los dos Papas, en una narración ágil pero de enfoque profundo y personal. Luego siguen los documentos (72 de Juan XXIII y 101 de Pablo VI). Un índice alfabético de materias resulta muy útil para situarse en la visión pontificia de un tema e iluminar desde allí toda la problemática en torno. La consideramos una obra de gran ayuda en la acción pastoral.

G. Barauna, *La Iglesia en el mundo de hoy*, Studium, Madrid, 1967, 773 págs. Bajo la dirección de G. Barauna se ha realizado esta obra en colaboración, que aparecerá casi simultáneamente en seis lenguas. Como lo indica el subtítulo se trata de un conjunto de estudios y comentarios a la Constitución *Gaudium et Spes* por parte de veinticinco especialistas. El libro se estructura en tres partes. La primera, *Antecedentes históricos y teológicos de la Constitución*, comprende cinco estudios: Notas históricas sobre la constitución, por Mons. McGrath, uno de los principales autores del documento, que ilustra las vicisitudes y percances que debió sortear la redacción; Una vista panorámica, por A. Amoroso Lima, que presenta

un esbozo general del documento; La constitución en relación al magisterio global del Concilio, por G. Alberigo, que la sitúa en el conjunto de la enseñanza conciliar a fin de determinar su valor teológico; Sus fundamentos bíblicos, por S. Lyonnet; La Iglesia y los valores terrenos, por J. M. R. Tillard, que entra en el tema de las relaciones entre el misterio de la Iglesia y las realidades terrenas. La segunda parte, *Temas e ideas centrales de la Constitución*, examina el mismo texto conciliar siguiendo el orden de los capítulos después de una nota de J. Folliet sobre el proemio y la exposición introductoria: La dignidad de la personalidad humana, por Ph. Delhaye; La comunidad humana, por W. Weber y A. Rauscher; La actividad humana en el mundo, por P. Smulder; La misión de la Iglesia en el mundo contemporáneo, por M. D. Chenu; El matrimonio y la familia, por V. Heylen; El desarrollo de la cultura, por Ch. Moeller; La vida económico-social, por Th. Mulder y J. A. Ríos; La vida de la comunidad política, por R. La Valle; La paz y la comunidad internacional, por H. Riedmatten y R. Sugranyes de Franch. La tercera parte, *Dimensión e implicaciones ecuménicas de la Constitución*, consta de seis trabajos. Un estudio de O. Rousseau que procura situar el mensaje de la *Gaudium et Spes* en el cuadro general de todo el movimiento ecuménico de las últimas décadas. Luego cuatro artículos cuyos autores intentan una valoración imparcial del valor ecuménico del "esquema 13", partiendo cada uno de su confesión religiosa: L. Vischer, R. Schutz y M. Thurian lo hacen desde el punto de vista calvinista; J. Corbon y O. Clément desde la perspectiva de la teología oriental católica y no católica respectivamente. Finalmente B. Häring hace unas breves reflexiones sobre los nuevos horizontes que abre la Constitución para el porvenir. Completan la obra un apéndice con una serie de comentarios a la Encíclica *Populorum Progressio*, y tres índices: Sda. Escritura, autores y de materias. El libro contiene también el texto bilingüe de la Constitución.

X. Ochoa, *Index Verborum cum documentis Concilii Vaticani Secundi*, Commentarium pro Religiosis, Roma, 1967, 847 págs. X. Ochoa nos ofrece un importante instrumento de trabajo para el estudio del Concilio Vaticano II, en su obra titulada *Índice de las palabras con los documentos del Concilio Vaticano II*. El autor se propuso hacer un índice de los documentos absolutamente completo y objetivamente fiel. Con este fin preparó, en primer lugar, un índice confeccionado en orden alfabético, como un diccionario, de todas las palabras que aparecen en las Constituciones, Decretos y Declaraciones conciliares. Luego, bajo cada palabra así ordenada, recogió todos los textos conciliares en los cuales aparecen esas palabras material y objetivamente. Añadió un contexto breve para que más fácilmente apareciera el sentido de esa palabra. Al final, después de cada texto, anotó el documento juntamente con el número interno y la línea donde el Concilio usa tal palabra. El índice así elaborado puede:

decirse absolutamente completo y objetivamente conciliar en cuanto elaborado por el mismo concilio. La obra se llama *Index Verborum*. Podría llamarse *Concordantiae Concilii Vaticani II*. Pero el autor eligió la primera denominación porque la segunda de *Concordantiae* se usa generalmente sólo para los índices de las palabras de la Sda. Escritura.

Estudios sobre el Concilio Ecuménico Vaticano II, Dinor, S. Sebastián, 1967, 598 págs. Esta obra, ahora en traducción castellana, fue, originalmente, publicada en latín por la Universidad Gregoriana. La obra sin ningún plan aparente reúne trabajos que sólo tienen en común el referirse a temas y documentos del Vaticano II: Los obispos con relación a toda la Iglesia, por W. Bertrams; Declaración sobre la libertad religiosa, por M. Zalza y J. M. Diez Alegría; Sobre la educación cristiana, por P. Dezza; Decreto sobre la formación sacerdotal, por L. Mendizábal y P. Huizinp; Sobre las Iglesias Orientales Católicas, por I. Zuzek; La actividad misionera, por J. Greco; La justicia en la "Gaudium et Spes", por E. Hamel; La causa eficiente del matrimonio, por L. Robleda; Protección de la dignidad del matrimonio y de la familia, por M. Zalza; Decreto "Perfectae caritatis", por J. Beyer; Deseo del Concilio de perfeccionar la teología moral, por J. Fuchs; Las distintas calificaciones de la "Lumen gentium", por A. Anton. La obra termina con dos notas, una sobre el celibato del sacerdote, por W. Bertrams, y otra sobre la obediencia especial al Sumo Pontífice, por L. Mendizábal.

M. Brugarola, *El Concilio y la vida económico social*, Sal Terrae, Santander, 1966, 262 págs. El libro continúa a 33 temas sociales para Misiones y Ejercicios y a 33 charlas sobre la "Mater et Magistra" del mismo autor, es continuación y complemento de esos dos libros; contiene 33 temas sobre lo que el Concilio ha dicho acerca de la vida y del desarrollo económico y social en el cap. 3 de la 2ª parte de la Constitución "La Iglesia en el mundo de hoy". Con claridad y sencillez el autor pone al alcance del gran público lo principal de las insistencias conciliares en lo que se refiere a la vida económica y social. No dejará de ser útil a los mismos pastores de almas.

R. Laurentin, *L'enjeu du Synode Suite du Concile*, Seuil, París, 1967, 172 págs. Laurentin, en su libro titulado *Puesta del Sínodo, continuación del Concilio*, asume una tarea arriesgada al proponerse hablar en perspectiva del Sínodo Episcopal poco tiempo antes de su realización. La obra estructurada en tres partes comienza con un balance postconciliar de la época que sigue al fin del Concilio. En esta primera parte el autor contrapone de manera equilibrada las razones de pesimismo y optimismo. En la segunda parte, hace un diagnóstico sobre el estado actual de la Iglesia respecto de las tareas que le son propias. Finalmente, en la tercera parte, presenta una

visión de los orígenes, estructura, porvenir y programa del Sínodo, según los cinco temas propuestos: crisis de la fe, reforma del Derecho canónico, reforma de los seminarios, matrimonios mixtos, reforma litúrgica. Expone la problemática de estos diversos temas en la víspera del Sínodo y subraya la importancia a la vez eclesial y ecuménica. El estudio se basa en una documentación metódica: varios centenares de *dossiers* y varios miles de fichas.

MORAL

J. Bommer, *Ley y libertad*, Herder, Barcelona-Buenos Aires, 1967, 138 págs. El autor trata de responder al problema formulado siempre de nuevo, tanto dentro de la Iglesia como fuera de ella, de que en la Iglesia católica, con sus dogmas y su disciplina eclesiástica, falta la genuina libertad personal. Un libro muy a propósito en una época tan celosa de la libertad personal y frente a los esfuerzos ecuménicos. La Iglesia aparece, a primera vista, como olvidada de la buena nueva de la libertad del cristiano. Se admira, especialmente por parte de las demás confesiones cristianas, su unidad, pero se cree también que el precio pagado por ella es demasiado caro, a saber el sistema de dogmas y la disciplina canónica que no dan lugar a una auténtica libertad de pensamiento y obrar al individuo. Para aclarar y defender la posición católica el autor publica en forma de libro seis conferencias pronunciadas en la Volkshochschule (universidad popular) católica de Zurich unos años atrás. En ellos trata en forma clara, amena y asequible a todo hombre medianamente instruido las siguientes cuestiones: ¿Cómo es posible formarse en la Iglesia una opinión personal frente a las decisiones del Magisterio eclesiástico? ¿Cómo compaginar la disciplina eclesiástica con la conciencia personal? ¿Cómo encuentra el católico el justo medio entre una autodeterminación absoluta y la timidez que no sabe decidirse sino apoyado en otros? Las conferencias, a pesar de haber sido dictadas años atrás, no han perdido nada de su actualidad y frescura en la exposición. Magistralmente resume el autor toda la doctrina acerca de la tensión existente entre la ley y la libertad, el dogma y la libertad de pensamiento en la Iglesia en el último capítulo, "El cristiano adulto en la Iglesia", en el que muestra que el católico le queda en la Iglesia un vasto campo de libertad personal no sólo en aquello que no está ni preceptuado ni prohibido sino precisamente en aquello que le es impuesto por el dogma y la ley; que para el católico la autoridad y la libertad no son dos potencias hostiles entre sí, sino que están al servicio de la verdad y de lo bueno, y de este modo, en última instancia, al servicio de Dios y del mismo hombre. L. K.